



Site:www.saft03,com — association loi de 1901 — mairie de Cérilly 03350 Cérilly — courriel : info@amis-troncais.org

# Brève de printemps 2023

Cérilly, le 23 mai 2023

Chers amis,

C'est avec un immense plaisir que nous avons réalisé cette brève. Elle vous informe des activités que nous avons réalisées depuis l'automne dernier tant au sein du CA qu'avec ceux et celles d'entre vous qui ont pu se joindre à nous. Elle vise à vous donner un avant-goût de ce que vous pourrez trouver dans le prochain bulletin en cours de préparation.

Bonne lecture à vous tous.

Michel ADRIEN Président de la SAFT

### **ONF**

## Forêt d'Exception Renouvellement du label

Le label Forêt d'Exception octroyé à Tronçais en 2017 pour une période de 5 ans venant à échéance, un dossier de Demande de Renouvellement avait été présenté au Comité National d'Orientation (CNO) en novembre 2022 et fait l'objet d'un vote unanime « pour » de la part de ce dernier.

Considérant l'avis favorable unanime du CNO, Valérie Metrich-Hecquet, Directrice générale de l'ONF, a renouvelé le label pour la forêt domaniale de Tronçais le 8 décembre 2022 pour une nouvelle période de 5 ans.

Réunion du Comité de Pilotage du 23 mars 2023

Les membres du COPIL étaient invités à se réunir à Isle et Bardais pour une revue détaillée des actions Forêt d'Exception prévues pour la nouvelle période de 5 ans. C'était aussi l'occasion pour M. Autissier, nouveau directeur de l'Agence ONF Berry Bourbonnais, d'un premier contact avec les acteurs du territoire de Tronçais. Le nouveau Contrat de Projet propose une série d'actions spécifiques dans le prolongement des 3 orientations

stratégiques retenues dès l'origine :

\* valorisation du patrimoine sylvicole, naturel et culturel envers le public local et touristique,

- valorisation du patrimonie syrvicole, naturel et culturel envers le public local et touristique
- \* gestion d'un patrimoine forestier unique,
- \* Tronçais, laboratoire sylvicole pour un bois d'exception permettant de créer de nouvelles références de travail au regard des effets des changements climatiques.

Les Fiches Actions présentées par Aurélie Bouvet se déclinaient autour d'un certain nombre de thèmes. Les projets présentés ont fait l'objet d'échanges fournis entre les participants. Le détail des actions concrètes proposées sera présenté dans le prochain Bulletin de la SAFT.

A l'issue de cette réunion une célébration informelle du renouvellement du label était organisée.

### Natura 2000

Comme évoqué lors de la brève d'automne, le portage de l'animation « Natura 2000 » est désormais de la compétence de la Région. Ce changement administratif a mis ce sujet en retrait pour quelque temps. La SAFT a interrogé cette administration quant à une éventuelle réunion sans réponse à ce jour.

## Protection de la Forêt

#### **Projets éoliens**

Actuellement seul le projet éolien de la Cellette est suivi par la SAFT. Pour mémoire, contrairement à l'avis du commissaire enquêteur, le Préfet avait refusé de donner l'autorisation d'exploitation de ce site. Nous apprenons

que deux recours ont été lancés :

- l'un à Orléans déposé par l'Association de Défense de l'Environnement de La Celette et de ses Environs (ADELCEL) auprès du tribunal administratif visant à faire annuler la décision du conseil municipal ;
- l'autre déposé par l'opérateur auprès de la Cour administrative d'appel de Versailles contre l'arrêté du préfet refusant l'autorisation d'exploiter.

Il faut désormais attendre les résultats de ces recours

## Projets de ferme solaire des Nodins

Les dernières informations concernent la tenue de la CDNPS (Commission Départementale de la Nature, des Paysages et des Sites), présidée par le secrétaire général de la préfecture, dont l'ordre du jour comportait le projet agrovoltaïque des Nodins. Tous les membres de cette commission se sont opposés au projet à l'exception d'une ingénieure agricole.

Les arguments avancés par les différents participants de cette commission :

- Les élus sont contre, y compris le département et le maire de Cérilly,
- La chambre d'agriculture est contre car ce projet utilise des terres agricoles
- LA DRAC s'y oppose car le site est classé (voir plus loin)
- Le Patrimoine s'y oppose de par la proximité avec la forêt de Tronçais, Forêt d'Exception

Au vu du nombre de projets dans l'Allier, tous espèrent que priorité sera à ceux qui sont les plus facilement raccordables au réseau et économiquement moins onéreux. Il y a pour l'instant 28 grands projets en instruction à la préfecture de l'Allier, plus tous ceux qu'ils ne connaissent pas. Cela correspond à 4 à 5000 ha. RTE est incapable de suivre en raccordement. Il pourrait y avoir jusqu'à 2 ans de retard sur ces branchements notamment pour les installations de type toiture.

A propos des Nodins, Jacques Perchat a retrouvé des documents prouvant qu'une déclaration de site archéologique a été faite au Service National d'Archéologie du temps de Maurice Piboule alors correspondant de la DRAC : 10 pièces intéressantes ont été trouvées sur le site des Nodins prouvant une occupation humaine très ancienne. Si le SRA fait bien son travail il sera obligé de faire des fouilles préventives. Ce site classé et officiellement déclaré est un argument qui peut contrer ce projet sans toutefois l'annuler et ce serait autant de temps gagné. Ce site était occupé par un moulin à vent et de la crête on voit jusqu'à la Tour Malakoff.

## Avenir de la forêt

#### **Exercice Incendie**

Nous étions nombreux le 20 avril pour suivre la démonstration d'un simulacre d'intervention contre le feu qui réunissait autour du Commandant Manry une quinzaine de pompiers, volontaires et professionnels et 4 camions dont la contenance individuelle est de 3000 litres d'eau, formant un GIFF (Groupement d'Intervention Feux de Forêt).

Cette semaine-là les pompiers suivaient une formation au Cap Tronçais. Vêtus de leurs équipements, ces pompiers, hommes et femmes, ont gravi un sommet dans les broussailles, portant sur leur dos une charge de 40 kg et tirant, sur une distance d'environ 500 mètres, des lances reliées à leurs camions qu'ils raboutaient les unes aux autres afin d'amener l'eau sous pression jusque sur le front du feu.

Nous vous proposons dans le prochain bulletin un article complet sur la gestion du risque incendie en forêt de Tronçais. L'intervention de Bertrand Dugrain lors de notre dernière AG signalant le risque incendie comme un risque majeur pour nôtre forêt nous a conduit à travailler ce sujet. Nous vous livrons nos premières conclusions.



## **Sortie Plantation**

En 2022, la SAFT avait imaginé lancer un projet de repeuplement des Ronds de la forêt. L'ONF nous avait invité en février de cette même année à replanter de jeunes plants sur quelques ronds. Le Bulletin 67 rendait compte de cette sortie avec nos adhérents.

En 2023, avec l'accord de l'ONF, nous avons souhaité poursuivre cette action dans le double but de repeupler les ronds et d'associer de jeunes enfants afin de les sensibiliser.

La sortie plantation du 24 février dernier rassemblait nos adhérents que la pluie n'avait pas dissuadés de sortir en forêt. Nous étions certes, un peu moins nombreux que l'année précédente, mais tous étaient motivés à user de leur pioche pour mettre en terre les plants que l'ONF avait apportés. Ce sont MM Patzourenkoff, Cribelier et Garnier qui nous guidèrent aux Ronds du Poteau, de Brot, Bonnichon et Bernard. Nous avons ainsi planté des cèdres, des érables et des chênes pubescents, en tout une cinquantaine de plants.

De l'opération de 2022, nous avons pu constater que certains plants prospéraient bien. Malheureusement certains étaient morts ; d'autres avaient été prélevés par quelques promeneurs indélicats.

La SAFT va poursuivre cette opération de repeuplement des Ronds pendant de longues années encore, avec pour ambition de couvrir les 59 ronds de la forêt de Tronçais, en diversifiant les plants autant que possible.



## Arbres Remarquables : le Jumeau est tombé, la Sentinelle se meurt

Depuis le début du printemps Tronçais a été soumise à des vents forts et le 31 mars une bourrasque particulièrement violente a eu raison du Jumeau qui avait conservé son houppier; son frère, ébranché l'été dernier, est lui resté debout. Triste nouvelle pour tous ceux qui allaient lui rendre visite depuis leur enfance mais c'est la nature qui en a décidé ainsi.... On ne peut que l'accepter et, au sol, ce Jumeau est encore impressionnant et très beau. Quant à la Sentinelle, les nombreuses observations du printemps n'ont pas permis d'observer le moindre signe de vie. Le pire est à craindre.

#### Inventaire des Mares de la Forêt

Depuis octobre 2023 Gabriel Ledoux, en formation en alternance avec l'ONF, a été chargé de réaliser un inventaire des mares de la forêt. La première étape consiste en une cartographie avec localisation GPS de ces mares (une vingtaine répertoriées), la seconde – en cours- consiste en une description de leur état et l'établissement d'un échéancier des travaux à prévoir.

Cette démarche s'inscrit dans le cadre de la labellisation Forêt d'Exception ; elle intéresse tout particulièrement la SAFT en raison de l'important réservoir de biodiversité que représentent ces mares.

#### **Etang de Pirot**

A la suite de la réception, en février dernier, des travaux menés sur le déversoir de l'étang, il a été possible de lancer la phase remontée des eaux. Malgré la sécheresse de ce début de printemps cette phase s'est révélée relativement courte. Aujourd'hui il est réjouissant de voir à nouveau en eaux les 2 côtés du pont sur la RD 978 (photos jointes) ainsi que le bras de la Guéraude.

Le Bulletin 2023 de la SAFT consacre un important article à la présentation des travaux du déversoir.

#### **Adhérents**

### **ACTIVITES SAFT à venir**

Un document spécifique aux activités de la SAFT durant la période estivale vous est joint à cette brève. Rien ne devrait donc échapper à votre vigilance et à vos agendas. Notons que ces activités démarrent le 16 juin prochain avec une conférence sur le risque incendie à Isle et Bardais.

### **Divers**

## Chapelle Saint Mayeul, diagnostics archéologiques 2022

La commune du Brethon, désireuse d'engager des travaux de restauration de la chapelle Saint Mayeul, 'travaux susceptibles d'affecter des éléments du patrimoine', s'est vu prescrire par la Drac (Direction Régionale des Affaires Culturelles) un diagnostic archéologique préliminaire aux travaux à entreprendre : remontage des murs de soutènement de la terrasse au sud de l'église, consolidation en sous-œuvre du parement sud, du contrefort d'angle nord-est et remaillage du parement est. Rappelons que le site est pour partie inscrit au titre des M.H. (arrêté du 17 nov. 1929).

Le prochain Bulletin, sous la plume de Jean-Yves Bourgain, détaillera les conclusions de ce diagnostic. Nos remerciements sincères à M. le maire du Brethon qui nous a fourni tous les éléments de l'étude.

#### Salon des Patrimoines à Moulins

A l'occasion du deuxième Salon des Patrimoines Bourbonnais magnifiquement organisé au Palais des Congrès de Vichy les 4 & 5 mars 2023, la SAFT y avait son stand.

Félicitations tout d'abord à toute l'équipe organisatrice réunie autour de Xavier de FROMENT Président de l'association "Patrimoine Bourbonnais, Patrimoine d'Avenir" (PBPA) pour un tel succès!

Après Moulins en 2022 et avant Montluçon en 2024, c'est tout le vivant et riche de par sa diversité milieu associatif de l'Allier (on parle de plus de 5000 bénévoles!), qui s'est retrouvé dans un lieu aussi exceptionnel que le Palais des Congrès de Vichy. Plus de 100 comptoirs y étaient dressés dans les lumineux et grandioses Salons Napoléon III et le Stand des "Amis de Tronçais" y était fort bien placé. Juste à l'entrée du Palais, notre stand reçu deux jours durant un public nombreux et curieux, parfois avide de mieux découvrir Tronçais!

Dans le proche Auditorium, y étaient aussi organisées Conférences et tables rondes, avec projection notamment du film "Allier, Rivière Sauvage", tandis qu'au stand de la SAFT de fructueux contacts et échanges s'y nouaient.

#### Comptage Nocturne des cervidés et exposition des trophées

Le comptage nocturne indice phare s'est déroulé les 15/16 et 22/23 mars dernier selon les parcours habituels. La population de grands cervidés sur le massif de Tronçais atteint 487 animaux, cerfs, biches, bichettes et faons confondus (détail non disponible), avec une concentration plus forte sur les secteurs Centre et Ouest où quelques grosses hardes ont été vues. Le chiffre de 487 est en légère baisse par rapport aux 524 comptés en 2022 mais relativement stable comparée à la moyenne de 491 sur les 10 dernières années. Les chevreuils sont à nouveau en forte augmentation.

### Exposition des trophées

Cette année elle s'est déroulée à Cosne d'Allier dans la grande salle du Centre Culturel.

C'est 110 trophées de cerfs prélevés à courre et à tir durant la saisie de chasse 2022-2023 qui ont été présentés. Une exposition de photos et un film de Frank PIZON ont complété cette exposition.

#### Dernière minute

Nous apprenons deux changements au sein de l'ONF qui nous concernent directement :

- Coordination nationale du Réseau Forêt d'Exception : Patrice HIRBEC prend sa retraite et c'est Pauline DELORD qui lui succède.
- Chef du service Forêt de l'Agence Berry-Bourbonnais : Marjorie GUILLON a pris de nouvelles fonctions en Isère. C'est Loïc NICOLAS, bien connu de tous, qui lui succède.

## Nous vous signalons également trois liens :

- Maison du Chevreuil à Braize : La souscription auprès de la Fondation du patrimoine a débuté. Nous avons besoin de votre soutien : <a href="https://www.fondation-patrimoine.org/79832">https://www.fondation-patrimoine.org/79832</a>
- Film Un Ovum pour le siège de l'Office National des Forêts : https://youtu.be/Ah10p7CFWZ8
- Film Forêt d'Exception : https://www.onf.fr/foret-exception/+/183c::foret-dexception-un-gage-dexcellence.html

AG le 1er Juillet 2023 à 9h30 à la mairie de Cérilly